

DIARIO MERCANTIL**DE CADIZ,****DEL JUÉVES 5 DE MARZO DE 1818.****SAN EUSEBIO MÁRTIR.**

El Jubileo de las XL. horas está en la Iglesia de RR. PP. Mercenarios por los devotos del Sr. de la Humildad y Paciencia, que se venera en la calle de Sopranis. Se manifiesta á las $5\frac{1}{2}$ de la mañana, y se oculta á las $6\frac{1}{2}$ de la tarde.

Afecciones Astronómicas de hoy.

Sale el Sol á las 6 h. y 19', y se oculta á las 5 h. y 41'. Debe señalar el Relox al medio dia verdadero 12 h. 11' 52"

Afecciones Meteorológicas de ántes de ayer.

<i>Épocas del dia.</i>	<i>Barómet.</i>	<i>Termómet.</i>	<i>Vientos.</i>	<i>Atmósfera.</i>
A las 9 de la M.	30, 0, 86	59,° 5	ventols.	Despejado.
A las 12 del D.	30, 0, 80	62, 5	NO.	id.
A las 6 de la T.	30, 0, 64	60, 5	ONO.	Con celageria.

Mareas en esta Bahía.

1.^a Baxa mar á las 6 h. 58' Mañ. 2.^a Baxa mar á las 7 h. 19' Noch.
1.^a Alta mar á la 1 h. 9' Tard.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de dia: el teniente-coronel D. José María Zelaya, capitán del regimiento de Valencia. = Parada: el infante D. Antonio. = Rondas y Hospital: Valencia.

GEOGRAFÍA. = La isla de Ischia.

La isla de Ischia, situada á la entrada oriental del golfo de Nápoles, no es mas que una montaña, cuya forma indica un volcan apagado. Tiene algunos pequeños promontorios que entran en la mar. Hay aldeas junto á la playa, y muchas habitaciones aisladas que se estienden hasta la altura en que cesa la vegetacion. La blancura de las casas hace un contraste muy agradable con la frondosidad de las viñas y huertas que las rodean. En lo mas alto del monte hay una her-

182
mita, compuesta de una capilla y tres celdas, abiertas á pico en la misma roca. El cielo de la isla es hermosísimo; apenas se ven nubes; los inviernos son templados; los reptiles no tienen veneno; las aguas de las fuentes son medicinales. El gobierno egerce tambien su beneficencia para con la isla, en la que no se pagan impuestos. El Rey la visita y hace allí muchas obras de caridad. Hay un hospital mantenido á espensas de una sociedad de beneficencia residente en Nápoles: allí concurren innumerables enfermos durante la estacion de los baños, y la mar está entónces cubierta de barcos que llevan y traen convalecientes y enfermos.

Los árboles, los arbustos y las plantas, que viven en tierras volcánicas, prosperan admirablemente en la isla. Se ven bonitos bosques de encinas y castaños, los cuales se cortan á los diez años: los árboles que se cultivan en las huertas son el naranjo, el granado, la higuera, el azerolo, el madroño: el mirto y el lentisco son los arbustos que mas se propagan.

Los habitantes tienen alguna particularidad en su idioma, en su trage y en sus usos. Jamás ha entrado la moda en la isla, y se desconocen en ella muchas de las invenciones que el lujo ha generalizado en Europa. Era primavera cuando fuimos á ver este pais: nos dirigimos á la aldea de Ischia, que es como la capital de la isla: preguntamos por una posada, y no la habia; pero nos encaminamos á una casa á donde aseguraban que seriamos bien recibidos. La familia se componia de una buena vieja, otra muger de una edad regular, y una niña: nos cedieron una de las dos cámaras que componian la habitacion, y nos trataron desde el principio con una cordialidad franca, y con una familiaridad que no tenia nada de grosera. Volvimos por el otoño, y nos establecimos en las inmediaciones de los baños en casa de un anciano que poseía algunas viñas, y que vivia con su muger, una hija jóven y dos hijos menores. Habia dos criadas, las cuales vivian en la mas perfecta igualdad con sus amos. La casa estaba verdaderamente reducida al patio, porque algunas piezas oscuras que estaban al rededor, solo servian para dormir, ó bien de dia en caso de lluvia. El patio es pues el sitio de la reunion y del trabajo: una gran parra lo sombrea. Todas las casas tienen azoteas donde se duerme la siesta debajo de un toldo: se sube á ellas por una escalera de mano. El que está arriba y no quiere que lo molesten, retira la escalera y está seguro. Por la noche el patio se convierte en sala de baile. Los escalones que tienen las puertas de los cuartos sirven entónces de asientos para los espectadores. Allí vimos bailar, mejor que en ninguna parte, la famosa tarantela, danza favorita de los napolitanos. Dos muchachas la bailan, y otra las acompaña con la voz y con la pandereta. El asunto mas comun de las coplas son las quejas de un amante ausente, ó el despecho de un amante desgraciado. El mérito de este baile consiste en la variedad.

de las actitudes, en el manejo del delantal, en la diversidad de figuras, en el ruido de las castañuelas.

Los isleños de Ischia tienen modales llenas de gracia, mucho ingenio, y cierta urbanidad sencilla y franca. La hija mayor de nuestro huésped, y una parientita suya muy pobre llamada Fortunata, nos acompañaban algunas veces à nuestros paseos, nos enseñaban las viñas, y en sus conversaciones lucía cierta delicadeza que no es común ni aun en la alta sociedad. ¡Desgraciada la persona que carece de esta gracia que parece natural en aquellos habitantes! Por esta sola razón no podía ver Fortunata à la novia de su hermano. En vano se le decía que era hacendosa, económica, honrada... Bueno (decía ella); pero es fea y no sabe bailar ni cantar. Fortunata estaba mal vestida cuando llegamos à la isla: al cabo de algunos días le regalamos un vestido completo según la moda del país; pero su alegría desapareció, y en medio de la que reinaba en la casa, ella sola quedaba triste y pensativa. ¿Qué tienes, Fortunata, le pregunté una vez? ¿Te falta algo? *Cincuaglie*, me respondió muy seria, esto es, pendientes. Los tuvo, y fué feliz. A poco tiempo de estar en la casa, sus habitantes empezaron à tutearnos, distinción que solo hacen à las personas que aman cordialmente. También nos dieron nombres: al más grueso de nosotros lo llamaban *Pallone* (globo), y al más joven *rosa di maggio* (rosa de Mayo). Todos los isleños prodigan à los extranjeros señales de amistad y de confianza: es cierto que hay entre ellos hombres aficionadísimos al dinero, pero esta afición no es avaricia, es más bien el deseo que tienen los niños de tomar todo lo que se les enseña. El mendigo que recibe indiferentemente la limosna, no es un ingrato, sino se figura que es tan natural pedir la como darla.

Los habitantes de Ischia merecen una visita de todo hombre que gusta de la bonhomía, del candor, de la sencillez de costumbres: poseen en grado eminente la viveza de imaginación, la rapidez de ideas, el calor de sentimientos, y la facilidad de entusiasmarse, rasgos tan característicos de los países meridionales.

(Crónica científica y literaria.)

COMERCIO.

Vales Reales de 600 pesos.

Día 3=Cada uno ps. fs.=Setiembre à 129: Mayo à 133: Enero à 134.

Embarcaciones que han entrado en Alicante desde el día 14 hasta el 16 del mes próximo pasado.

Día 14 y 15=Un inglés de Malta, y once españoles de Vinaróz, Dénia, Blanes, la Higuera, Altea, Barcelona, Cartagena, Benidorm, Tarragona y Villajoyosa. Y han salido dos ingleses para Cádiz (en lastre) y Nápoles, y cuatro españoles para Blanes, Torrevieja, Barcelona y Almazarrón.

Dia 16—Dos americanos de Boston y Gibraltar, un ruso de Marsella y tres españoles de Mahon, Benidorme y Algeciras. Y han salido cinco españoles para Ibiza, Cartagena, Calpe y Málaga.

CONSULADO.

En virtud de providencia del Real Tribunal del Consulado de Comercio de esta ciudad se cita y emplaza á todas y cualesquiera personas que se estimen con derecho á la masa y concurso de acreedores á bienes de la testamentaria de D. Mateo Rodriguez Sanchez, para que en el término de tres meses se presenten á deducirlo por sí ó sus representantes con los documentos que les comprueben, bajo apercibimiento que pasado dicho término se harán los pagos sin gravámen de fianza, cancelándose las que estén dadas, parándoles esto con cuanto se actúe y resuelva el perjuicio que haya lugar. Cádiz 2 de Marzo de 1818.

No habiéndose presentado persona alguna á hacer proposicion al suministro de todos los géneros necesarios para la provision de víveres de Marina de este Departamento con inclusion del agua, cuya subasta se anunció por edictos en 1.º de Febrero último; ha dispuesto el Sr. Ministro principal de Real Hacienda en esta Plaza se prorogue dicha subasta por ocho dias mas, señalándose para la celebracion del remate el 12 del corriente á la hora de las doce de su mañana en la oficina de dicho Señor, establecida en los pabellones de Artillería de esta ciudad. Cádiz 3 de Marzo de 1818.—Manuel Gonzalez Moro.

SANIDAD.

El sábado 7 del corriente se administra la vacuna en las casas Capitulares, en la oficina destinada al intento, á las diez de la mañana.—NOTA. Se previene á las personas que conduzcan á los niños, que lleven sabidos los números de las casas de donde estos proceden.

AVISOS.

En el estudio de la calle de Santa Inés núm. 22, se enseñará gratuitamente desde las ocho de la mañana hasta las once, y desde las tres de la tarde hasta las cinco á todos los jóvenes que quieran estudiar latinidad, no habiendo cumplido la edad de doce años, para lo que en caso de duda presentarán al Director la partida de Bautismo. Lo que se hace notorio á todo el que quiera instruirse con aprovechamiento. Cádiz y Marzo 1.º de 1818.—Bartolomé Melendez Mata.

Se alquila una casa sita el barrio de San Carlos, calle de San Alexandro esquina á la de la Magdalena núm. 173; darán razon en la calle del Beaterio núm. 139.

En la imprenta Gaditana de Picardo, calle de la Carne núm. 186.